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这两年，我所在的导弹旅面临换型，
所有人都摩拳擦掌、主动请缨。可能是出
于“人过四十不学艺”的考虑，我这个
“老把式”竟没能参加新型武器的进厂跟岗
见学。

耳畔已响起强军兴军的催征战鼓，我
咋能躺在“功劳簿”上酣睡？特别是想到
今年两会期间，习主席在重要讲话中强调
要加强国防科技创新，我再也坐不住了。

虽说自己已经 45岁，可掐指算算，在
部队还有不短的时间，还有很多工作可以
干。这两天，我给自己制订了“三步走”
计划：第一步，把老型号武器的资料好好
梳理一下，摸索新的创新点，抓紧进行攻
关，让老型号焕发新活力；第二步，投入

新型号武器专业学习，与旅里的技术骨干
一起抓紧研制模拟训练器材，缩短战斗力
生成周期，争取新型号一列装就能形成战
斗力；第三步，搞好传帮带，争取培养更
多的科研型、创新型士官，用创新创造的
活力牵引单位战斗力建设水平稳步提升。

老骥伏枥，志在千里。45岁的年龄，在

士兵中是不折不扣的老兵，但对整个人生来
讲，却是精力旺盛、思想成熟的壮年期，更
是多出成果、干出成绩的奋斗期。我一定以
“不待扬鞭自奋蹄”的紧迫感，为改革强军
多作贡献。
（本报特约记者 杨永刚、通讯员 朱付兵

整理）

“老把式”焕发创新活力
■火箭军某导弹旅发射二营技师、一级军士长 郭亚飞

今年两会期间，习主席就加强国防科

技创新作了重要指示。作为一名新时代的

导弹部队士官，不仅要当合格的战斗员，

熟练掌握武器装备操作技能，还要成为科

研革新的行家里手，发挥武器装备的最大

效能，当一名专家型、创新型的全能士

官。在强军兴军征途上，我要像导弹发动

机那样，发动引擎再出发，时刻保持“箭在

弦上、引而待发”的战斗姿态，奋力续写自

己的精彩军旅。

——郭亚飞

士兵学两会 奋进新时代

刚刚闭幕的全国两会，是一次团结的大会、胜利的大会，也是一
次立足新起点、迈向新征程的重要会议。集中精神把两会精神学习
好、贯彻好、落实好，是当前摆在全军官兵面前的一项重要政治任务。

聚焦两会热点，学习两会精神。连日来，广大基层士兵在练
兵备战之余，看新闻、读报纸，迅速掀起学习贯彻两会精神的热
潮。“大力提高国防科技自主创新能力”“枕戈待旦不是唱歌唱出

来的”“组建退役军人事务部”……许多两会关键词关键句成为他
们学习讨论的热点话题。

本期策划以“士兵学两会，奋进新时代”为主题，邀请基层士
兵谈学习体会、话强军使命，生动展现广大基层官兵奋进新时代、
积极投身强军兴军的坚定信心和决心。

——编 者
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大力提高国防科技自主创新能力

3月 12日，习主席在出席解放军和武警
部队代表团全体会议时强调，要坚持用改革
的思路和办法解决练兵备战工作中存在的突
出问题，大抓实战化军事训练，加快提高我军
战斗力。新调整组建以来，作为营里的士官
参谋，我切身感受到大抓实战化训练带来的
新变化。

在平时的训练中，“突发情况”越来越
频繁，实战氛围越来越浓厚。前不久，一次
合成营模拟演练刚打响，电磁干扰、装备受
损、战伤减员等“战情”便接踵而至。面对
复杂的“战情”，我并没有慌乱，而是冷静协
助营指挥员灵活处置，自己的辅助决策、临
机应变能力也因此得到很大锻炼。

同时，演练中我也发现自身还存在许

多不足，比如敌情判断不够准确迅速、作
战方案拟制不够精细、指挥技能掌握不够
扎实等等。下一步，我将结合岗位需求，
瞄准这些短板弱项，积极参与演训筹划、
战法研讨，不断提升自己能指挥、善谋略
的能力；多向连队技术“大拿”请教，尽快
吃透营里所有新装备技战术性能；配合副

营长抓好全营装备维修保养工作，探索创
新装备保养的方式方法，确保装备完好
率。总之，作为一名士官参谋，在实战化
训练中大有可为，必须枕戈待旦、只争朝
夕强素质、增本领，不辜负新时代赋予我
们的新使命。

（曹志国、殷 杰整理）

靠实战提升打赢本领
■第83集团军某旅合成一营上士 夏 维

3 月 12 日，习主席在出席解放军和武
警部队代表团全体会议时指出，要坚持严
字当头，强化执纪执法监督，严肃追责问
责,把依法从严贯穿国防和军队建设各领
域全过程。作为一名基层风气监督员，我
的职责就是及时监督和纠治官兵身边的不
正之风，站好风气监督这个“纠察哨”。

记得上任之初，我也曾有过不少顾虑：
管少了有违职责要求，管多了又怕影响战友
情和上下级关系，在开展工作时总是放不开
手脚。有一次，船长无故缺席早操被我发
现。在一番心理斗争后，我忐忑地叩开了船
长办公室的门，就此向他提出意见。没承想
船长不但虚心接受，还鼓励我说：“风气监督
员责任重大，要敢说敢管，‘纠察哨’就得这

么站！”从此以后，我打消了内心的顾虑，对
于履行风气监督员职责不再有畏难情绪。

如今，各级纠治“四风”的决心和力度
越来越大，也更加坚定了我的信心。在今
后工作中，我要敢于较真碰硬，及时发现
官兵身边不正之风的隐患苗头。此外，我
也要进一步学习掌握相关理论和条令法

规，提高自身能力素质，让自己这个“纠察
哨”纠得有理有据。我相信，随着中央驰
而不息整治“四风”的决心和行动不断深
入，我们基层部队的风气会越来越好，一
切精力向打赢聚焦，战斗力建设也必然水
涨船高。

（段 鑫、万永康整理）

用好风气推动战斗力建设
■南海舰队某支队南测430船上士 黄 洋

3月 11日，十三届全国人大一次会议高
票通过《中华人民共和国宪法修正案》。消
息传来，我心中无比激动，真切感到这是我
国坚持推进依法治国、依宪治国的一个重要
里程碑，体现了党和国家事业发展的新成就
新经验新要求。

前几天，指导员找到我说：“你本科主修的
是法学，又是连队理论骨干，宪法的学习宣传
你可要走到前面。”受领任务后，我立即带领连
队理论骨干小组对照宪法修正案原原本本学，
有不懂的就上网查资料，咨询大学教授。之
后，我们利用“三个半小时”组织宣讲，连队官
兵的学习热情日渐高涨。

这几天，不少战友向我询问宪法相关知

识，结合大家了解关注的热点，我不断探索深
化学习效果的方法。下一步，我计划在连队
牵头组织开展“宪法知识竞赛”，使连队官兵
尽快掌握此次宪法修改的重大意义和修改前
后的变化；利用微博、微信公众号广泛搜集权
威资料，跟进掌握军内外时事热点，制作黑板

报、小视频、小节目等，让学习宣传宪法精神
融入随机性小课堂，在无形中强化大家的法
治思维；根据连队官兵学习掌握情况，利用新
媒体手段进一步提升学习质效，让宪法精神
真正在每名官兵心中生根发芽。

（陈 陟、程 舰整理）

让宪法精神真正深入兵心
■北部战区陆军某旅一营指挥保障连四级军士长 石 健

13 日上午打开手机，我发现微信朋友
圈被国家即将组建退役军人事务部的消息
刷屏了。至此，压在我心头多日的一块“石
头”也总算落了地。

今年是我入伍的第 16个年头，如果不能
晋升年底就将退出现役。从年初开始，就不
断有老战友打电话给我，有的“善意提醒”：
退役后相关保障、工作安排会比较麻烦，得
提前做打算、谋出路；也有的对我“好言相
劝”：最后一年，部队上的事放一放，抓紧时
间多学点到地方上用得着的本领。

认真学习权威媒体对组建退役军人事
务部的相关解读后，我原本的顾虑越来越少
了。这几天，我琢磨最多的是连队学兵的业

务水平究竟如何，掌握的专业技能能否满足
不同任务、不同机型的航空兵部队需求，还
有哪些差距，该怎么补差等等。我还计划利
用接下来的时间，好好梳理一下十几年来带
兵组训的经验，为连队再多总结一些实用的
组训方法，多带教几个素质过硬的年轻骨

干。我相信，有党和国家的关爱，对于我们
老兵来说，全身心地战斗到最后一刻就是最
好的出路，也是对这份关爱最好的回报。即
使转身回到地方，新时代也会为退伍老兵提
供干事创业的广阔舞台。
（曲 艺、本报特约记者 张 雷整理）

以全心投入回报党和国家关爱
■中部战区空军某基地四级军士长 于海庆

“枕戈待旦不是唱歌唱出来的。”今年两会

期间，习主席的这句话令我印象特别深刻。近

年来，我所在部队实战化训练越抓越紧，演训

场上的“花架子”“假把式”越来越少。部队调

整组建后，自己也由一名普通士官转型为合成

营的士官参谋。面对新岗位带来的新挑战，我

要不断提高能力素质，把自己磨练成为会维

修、能保障，懂指挥、善谋略的“多面手”，以时

不我待、只争朝夕的精神状态加紧练兵备战，

在强军征程中交出一份合格答卷。

——夏 维

今年两会，“四风”问题依然是代表委员

关注的热点。作为一名基层风气监督员，结合

岗位实际学习贯彻两会精神，也让我感触很

深。过去，休假归队前，不少官兵会为给单位

领导带什么东西而绞尽脑汁；逢年过节，有人

喜欢到领导家“串门”……现在，再也没有人

动歪脑筋了，大家都把精力放到了提高素质、

练强本领上，部队战斗力提升明显。真心希望

反“四风”能够持续深入推进，为战斗力建设

营造风清气正的良好环境。

——黄 洋

连日来，在宪法修正案的学习宣讲中，我

发现有的战友存在认识误区，觉得作为基层

官兵，宪法离自己比较遥远，其实不然。严格

按新大纲标准落实训练、严格按条令条例规

范言行、严格按财经规定使用经费等等，这些

都是宪法精神的体现。作为一名基层理论骨

干，我更要带头学宪法、守宪法，号召大家增

强宪法意识、弘扬宪法精神，做宪法的忠实崇

尚者、自觉遵守者、坚定捍卫者。

——石 健

作为一名即将满服役期的老兵，两会期

间听到即将组建退役军人事务部的消息时，

心里别提有多激动。“必须做好退役军人管理

保障工作。该保障的要保障好，该落实的政策

必须落实，不能让英雄流血又流泪。”习主席

的话不仅打消了我对退役后重新步入社会的

顾虑，也让我更加焕发出激情和斗志。现在

我要做的就是抓紧时间加足马力发挥专长，

把工作干好，为部队培养更多拉得出、打得

赢的机务尖兵。

——于海庆

枕戈待旦不是唱歌唱出来的

驰而不息整治“四风”

增强宪法意识，弘扬宪法精神

组建退役军人事务部


